

Premier Forum des Ministres du Développement social des pays du Maghreb (Algérie, Libye, Maroc, Mauritanie, Tunisie), de l’Egypte, de la Jordanie et du Liban

**30 avril - 1^{er} mai 2007
Marrakech, Maroc**

DECLARATION DE MARRAKECH

Sur invitation du Ministre du Développement social, de la Famille et de la Solidarité du Maroc, M. Abderrahim Harouchi, le Forum des Ministres du Développement social des pays du Maghreb (Algérie, Libye, Maroc, Mauritanie, Tunisie), de l’Egypte, de la Jordanie et du Liban, s’est tenu les 30 avril et 1^{er} mai 2007 à Marrakech, Maroc. Les Ministres du Développement social ou les représentants du Maroc, de la Jordanie, du Liban, de la Libye, de la Mauritanie, et de la Tunisie, ont pris part à la première réunion du Forum. L’Algérie et l’Egypte ont transmis leurs regrets de ne pouvoir assister à la réunion de Marrakech.

Etaient également présents au Forum : M. Zola Skweyiya, Ministre du Développement social de l’Afrique du Sud, M. Joel O. Onyancha, Vice-Ministre du Genre, des Sports, de la Culture et des Services sociaux du Kenya, et M. Pierre Sané, Sous-Directeur général du Secteur des Sciences sociales et humaines de l’UNESCO.

DECLARATION DES MINISTRES DU DEVELOPPEMENT SOCIAL DES ETATS DU MAGHREB, DE L’EGYPTE, DE LA JORDANIE ET DU LIBAN

Nous, Ministres du Développement social des Etats du Maghreb, de l’Egypte, de la Jordanie et du Liban, réunis à Marrakech, les 30 avril et 1^{er} mai 2007 :

- Reconnaisant que le droit au développement social fait partie des droits fondamentaux ;
- Rappelant les différentes résolutions et recommandations adoptées au niveau international et régional, affirmant la dimension sociale du développement ;
- Reconnaisant la place prépondérante qu’il convient d’accorder aux questions sociales dans l’élaboration des politiques nationales de développement ;
- Réaffirmant notre volonté politique et notre détermination à promouvoir des politiques de développement social qui prennent en compte toutes les dimensions du développement humain, et à lutter contre la pauvreté et l’exclusion ;
- Soucieux d’accompagner nos pays dans le renforcement de l’intégration sous-régionale et régionale ;

- Reconnaisant l'importance de la création des forums des ministres du Développement social d'Amérique latine, d'Afrique et d'Asie, et leur contribution au renforcement des politiques sociales régionales ;
- Reconnaisant la nécessité de créer un Forum des Ministres du Développement social des pays arabes, qui permette d'échanger les bonnes pratiques pour une meilleure politique sociale au niveau national et régional ;
- Remerciant l'UNESCO pour l'initiative de mise en place des Forums des ministères du Développement social et pour l'appui apporté à nos pays pour l'organisation de ce premier Forum pour la région arabe ;
- Convaincus que les sciences sociales apportent une contribution essentielle à la formulation des politiques de développement ;
- Affirmant ainsi notre conviction qu'un meilleur usage des sciences sociales peut conduire à des politiques plus efficaces et qu'à cette fin, il est important de renforcer les liens entre les sciences sociales et les politiques en faveur du développement social. De nouvelles formes d'interaction entre sciences sociales et action publique, incluant la participation de la société civile, sont nécessaires.

Nous décidons de :

- Prendre toutes les mesures nécessaires pour renforcer la coopération entre nos pays dans le domaine du développement social ;
- Institutionnaliser le Forum des Ministres du Développement social de l'ensemble des pays arabes, dans le but de favoriser les consultations et le dialogue permettant d'identifier les moyens les plus appropriés pour promouvoir des politiques sociales convergentes ;
- Mettre en place une structure permanente pour le forum et confier la présidence au Ministre du Développement, de la Solidarité et de la Famille du Maroc, M. Abderrahim Harouchi, pour une période d'un an. Le ministère servira de secrétariat technique pour une période d'un an durant la présidence du Forum ;
- Mandater le Président du Forum de définir, en concertation avec les points focaux nommés par les ministres des pays membres du Forum, les modalités pratiques encadrant le forum et les modalités de collaboration avec la société civile et les instituts de recherche, de créer des mécanismes de coordination sous-régionaux pour les politiques sociales et d'établir une coopération durable basée sur les expériences des autres sous régions d'Afrique, d'Amérique Latine et d'Asie ;
- Prendre en considération la Déclaration de Buenos Aires adoptée le 24 février 2006 lors du Forum international sur les interfaces entre sciences sociales et politiques organisé par le Programme de Gestion des Transformations Sociales (MOST) de l'UNESCO et les Gouvernements

d'Argentine et d'Uruguay du 20 au 24 février 2006 en Argentine et Uruguay, et en particulier les deux paragraphes suivants :

« 3. Dans le respect de l'autonomie de la recherche en sciences sociales, nous encourageons la création de nouveaux réseaux qui ressemblent décideurs, chercheurs, organisations non gouvernementales et associations de terrain autour de leur souci commun des exigences urgentes du développement social et économique.

4. Nous rappelons l'existence de forums des ministres du développement social et suggérons que soient créées et consolidées des interfaces permanentes entre ces forums et les réseaux susmentionnés. »

- Prendre en considération les discussions qui ont eu lieu pendant la Conférence « De la recherche aux politiques et des politiques à l'action », organisée par l'UNESCO, en collaboration avec le Gouvernement du Kenya, à Nairobi, du 22 au 24 janvier 2007.

En conséquence, nous prenons les engagements suivants :

1. Organiser des forums nationaux de développement social regroupant les décideurs politiques, les chercheurs et acteurs de la société civile ;
 2. Favoriser les échanges entre les forums nationaux dans un second temps ;
 3. Evaluer et promouvoir le partenariat dans le développement social ;
 4. Evaluer les programmes de transferts monétaires en cours dans les différents pays concernés.
- Sur invitation du Ministre du Développement social de la Jordanie, M. Suleiman Tarawneh, la deuxième réunion du Forum sera organisée en Jordanie, en 2008. Les autres pays de la région arabe seront invités à se joindre au Forum des Ministres du Développement social des pays arabes.